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视
点 儿歌创作也需与时俱进
3月中旬，四川眉山市一早教

中心教完儿歌《小燕子》后，一位
小朋友天真地问道：“老师， 小燕
子是什么？”于是，老师要求周末
去看看小燕子。可是，全班16名小
朋友有14名都没找到。 乐山市启
明星幼稚园教唱儿歌《丢手绢》，
全班20多名小朋友竟无一人知道
手绢可以用来擦汗或擦鼻涕。（3
月30日《成都商报》）

《小燕子》和《丢手绢》是我国
的知名儿歌， 代表了绝大多数人
的童年回忆， 但如今这两首歌曲
中的所唱之物却遭遇了“儿童相

见不相识”的尴尬，多少让人惆怅。
儿歌大多以旋律简单优美、

朗朗上口为创作宗旨， 歌词也应
是孩子们所喜闻乐见之事， 于歌
唱、娱乐中进行潜移默化地教育，
这也就意味着儿歌在创作发展过
程中需要紧扣时代的变化， 让孩
子们能够更快更轻易地理解歌词
含义。《小燕子》和《丢手绢》这两
首歌曲分别创作于1956年和1948
年， 都已经有了半个多世纪的传
唱历史。

如果说歌词是时代的写照，
那么时代的迅猛变化终有一天会

消弭歌词中的情境。工业化时代的
到来彻底改变了我们的生存居住
条件，曾经的自然环境也在发生变
迁， 在一幢幢高楼拔地而起的城
市，王谢堂前燕再也飞不进寻常百
姓家，也就难怪孩子们会对老师发
出“小燕子是什么？”的疑问。

更重要的是时代在发展，儿
歌也需要与时代脚步同步， 毕竟
除了看不到小燕子， 我们现在也
很难在“马路边捡到一分钱”，更
不会用手绢去擦汗擤鼻涕。 反过
来看我国的儿歌创作， 流行歌曲
与儿歌， 二者的数量与流行度简

直不可同日而语， 由于流行歌曲
已经纯粹商品化，创作酬劳可观，
词曲人显然更愿意为流行歌曲操
刀，而儿歌创作偏公益性，也自然
就没什么人愿意写歌。 即便每年
有新的儿歌出现， 也大多属于说
教，歌词呆板毫无美感，根本无法
使之流行起来。

在儿歌断层的现状下， 显然
我们需要符合这个时代特征的新
的儿歌出现。 期待儿歌创作重新
焕发生机， 需要政府主管部门和
文艺家们的真诚参与， 政府主管
部门要多多激励创作， 不妨在公

益的基础上增加一定的资金扶持
和奖励， 让优秀的词曲作者有动
力投入其中， 而文艺家们也需要
抱着一颗爱心与童心， 用真诚与
热情为孩子们多创作经典的、有
美感、有价值的儿童歌曲。

一首优秀的儿歌， 不仅可以
使孩子们领略文学、艺术的美感，
丰富一代人的精神世界， 更是在
歌曲陪伴下成长起来的一代人共
同的时代记忆， 在希望多一些孩
子认识燕子的同时， 也希望孩子
们能够早日唱着新的经典儿歌。

■本报评论员 张英

本报3月30日讯 餐馆不提供免
费餐具？个人信息遭泄露？预付消费没
保障？……今日，提请省十二届人大常
委会第二十九次会议分组审议的《湖
南省消费者权益保护条例修正案》（草
案·二次审议稿）（下称“修正案草案二
审稿”），对个人信息保护、七天无理由
退货制度等社会普遍关注的消费领域
重点问题更加细化、完善，保护消费者
权益。

餐具消毒费“可收”

餐饮经营者是否收取餐具消毒
费，是社会关注的问题。条例修正案草
案在去年12月首次提请省人大常委会
会议审议时，也颇具争议。今年2月，省
人大常委会法工委在本报公开征求修
改意见。最终，此次提请审议的修正案
草案二审稿中拟规定， 餐饮业经营者
应当明示其提供食品和服务的价格，
不得设定最低消费、餐具消毒费、开瓶
费等不符合规定的费用。 餐具消毒费
到底是否该收取？ 再次引起常委会组
成人员的热议。

“食品安全法规定了餐饮业应当

对餐具进行消毒， 草案又不允许收取
费用。 像一些小型的餐饮无法自主给
餐具消毒， 只能委托专业的消毒公司
来进行消毒。”省人大常委会委员向德
伟认为， 修正案草案二审稿不允许收
取餐具消费费，不利于提高卫生水平。

对此，省人大常委会秘书长彭宪法
表示赞同，他表示，对于餐饮企业本身
来说是微利企业，从创业的角度，收取
消毒餐具费对群众自主创业有帮助。

将快递管理写进条例

“草案列举了很多消费情形。但邮
寄、快递、物流这方面消费情形没有纳
入。” 省人大常委会委员石光明提出，
消费者网购服务越来越多， 随着电商
的快速发展，很多都需要快递、物流等
形态。“快递这一块，包括丢失的、损坏
的、拖延时间变质的，这些情况都有。”
他建议，将快递的管理写进条例。

省人大常委会委员徐晨光表示支
持，他说，有时候东西拿回来都是摔坏
了，而且时间也不能保证。他认为，服
务形式和范围要根据形势作出规定。

■记者 吕菊兰

湖南首个知识产权
检察局挂牌长沙

本报3月30日讯 今天上
午，我省首个知识产权检察局
挂牌成立仪式暨新闻发布会
在长沙市检察院举行。

据了解，知识产权检察局
成立后，将按照“三检(民事、行
政和刑事) 合一”、“五项职能
(批捕、起诉、监督、查办、预防)
融合”的指导思想，将主要履
行七个方面的职责。
■记者 王智芳 通讯员 黄中玮

长沙颁发首张
电子营业执照
申请只需网上认证， 与纸
质材料具有同等法律效力

本报3月30日讯 今天，
长沙市首张电子营业执照在
长沙高新区发出。据了解，这
是湖南省颁发的第一批电子
营业执照， 标志着我省商事
制度改革进入“数字化”的新
征程。

电子营业执照是由工商
行政管理部门按照全国统一
标准核发的加载统一社会信
用代码、市场主体登记信息的
法律电子证件，与纸质营业执
照具有同等法律效力，分为公
示版和私钥版。据了解，申办
电子营业执照，申请人只需通
过登录《湖南省企业登记网上
注册申请业务系统》进行网上
身份认证，并在线提交申请信
息及纸质申请材料的电子影
像文件进行。

省工商局企业注册局局
长朱贤国透露，目前，我省将
长沙高新开发区和岳阳市经
济开发区作为电子营业执照
的改革试点，计划下半年在全
省范围内推广。

■记者 朱蓉

本报3月30日讯 今
日，省十二届人大常委会第
二十九次会议对《湖南省城
市综合管理条例（草案·四
次审议稿）》 进行了分组审
议。审议中，共享单车的停
放、垃圾的分类等城市管理
问题，成为常委会组成人员
关注的焦点。

“鼓励”的话少说
操作性应更强

“四次审议稿越来越完
善了，整体上表示赞同。”在
省人大常委会委员汤立斌
看来，城市综合管理条例旨
在破解城市管理难题，最关
键的是操作性要强，对提高
城市综合管理水平才越有
帮助。

四次审议稿拟规定，在
户外设置广告应当符合广
告规划及城市容貌标准，设
置人、 管理人应当加强管
理，定期维护和清理。“户外
广告应以审批为前提。”同
时，汤立斌认为，四次审议
稿对于户外广告定期维护
和清理的责任人不明确，他
建议予以修改。此外，他建
议，对城管人员的执法程序
要做出规定。

省人大常委会委员徐
晨光也认为，四次审议稿应
加强操作性。“现在鼓励支
持的话太多， 但是谁鼓励？
鼓励谁？如何鼓励？这三个
问题应更加明确。” 他举例
说，四次审议稿提出“鼓励
设区的市、县（市）人民政府
建设地下综合管廊，并与城
市人民防空设施建设相适
应”，“仅仅是鼓励的问题？”
徐晨光说。

提倡使用电动自行车

时下火热的共享单车，
是省人大常委会组成人员
关注的热点之一。四次审议
稿提出，鼓励向市民提供公

共自行车的租赁服务。
省人大常委会委员王

秋沙更关心如何规范管理
共享单车。四次审议稿第三
十七条对电动车、电动自行
车的管理做了相关规定。
“应该将共享单车管理也加
入进来，如何管？还要具体
调研。”他认为，共享单车是
城市管理中新的事物，也是
很重要的内容，然而现在共
享单车满街乱停，甚至马路
当中都停， 管理跟不上，乱
在没有停放点。“是不是可
以划定个位置？”他建议，对
于没有按规定停放的，相关
部门一定要有处罚措施，比
如处50元以下的罚款。

此外， 王秋沙认为，电
动车、电动自行车最重要的
是看时速，电动自行车时速
在15公里以下，和单车差不
多， 不会跑到马路当中去。
他建议，提倡使用电动自行
车，因此对电动自行车的手
续要简化，上牌、领证可以
免掉。审议中，部分常委会
组成人员对此表示赞同。

物业单位必须
设分类垃圾桶

四次审议稿拟规定，公
民和物业服务等单位应当
分类投放生活垃圾，餐饮服
务单位和机关、企业事业单
位的食堂（餐厅）应当将餐
厨垃圾交给有资质的单位
运输、处置。省人大常委会
委员李曦认为，垃圾是放错
位置的资源，而物业服务等
单位是垃圾分类的重要环
节之一，她建议将该条款修
改为“物业服务等单位必须
设立分类投放生活垃圾的
设备和明确垃圾分类的标
识”。

“对，还要加上一句‘并
由相关部门分类处理’。”省
人大常委会委员向德伟对
此表示赞同。

■记者 吕菊兰

湖南省城市综合管理条例草案进入“四审” 人大常委会委员建议少“鼓励”多规定

共享单车满街乱停要定处罚措施

湖南省消费者权益保护条例修正案草案二审
餐具消毒费是否收再次引争议

湘黔共庆“三月三”
3月30日（农历三月初三），会同县广坪镇羊角坪村举行“湘黔边界2017‘三月

三’歌会”，来自湖南会同、靖州，贵州天柱、锦屏的2000余名侗、苗族群众唱歌、跳
舞，庆祝侗、苗族的节日“三月三”。 张子平 摄影报道


